

Franqueo concertado

La Voz de Mondoñedo

Franqueo concertado

PERIODICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo, un mes	0'40 Plas.
Fuera trimestre	1'50 >
Extranjero, un año	10'00 >
Número suelto	0'10 >
Atrasado	0'20 >

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos precios convencionales

SE PUBLICA LOS LUNES

Mondoñedo 11 de Abril de 1921

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse a la Administración:

N.º 970

2—Cándido Martínez—2

Crónica política

Desde Madrid

Cada día y a cada momento los impacientes por escalar el Poder ponen al Gobierno toda suerte de chinillas, recurriendo a toda suerte de ardid y resortes para introducir algún disolvente en el seno del Gabinete, o abrirle alguna brecha por donde sea fácil la irrupción de los enemigos.

Uno de esos recursos consistió en presentar al gobernador de Barcelona, Sr. Martínez Anido, como un hombre «indisciplinado» que no admitía órdenes ni orientaciones del Gobierno, como si fuera posible que un representante del Poder público (y mucho menos un militar) en una provincia de la importancia de Barcelona, pudiera erigirse en «virrey» o dictador de cantón independiente.

Como era de esperar, las últimas declaraciones del ilustre general han convencido hasta a los más míopes que la actuación del gobernador de la capital catalana es armónica con el designio de sus superiores. Lo que pasa es que las circunstancias porque atraviesa Barcelona obligan a su ilustre gobernador a ser enérgico y riguroso defensor de las leyes y del principio de autoridad; y ese es todo.

El Sr. Martínez Anido no inventa arbitrariedades ni recursos de mando; es un gobernador modelo que se ha captado la simpatía de la opinión sana, que es, claro está, la de la mayoría, pese a los espíritus anarquizantes y a los mercachifles a quienes molestan las medidas que en defensa del abaratamiento de la vida ha tomado la primera autoridad civil de aquella populosa ciudad. Por eso los ataques de Indalecio Prieto en el Congreso contra el Sr. Martínez Anido, cayeron en el vacío y no surtieron el efecto político que el ambicioso diputado «socialista» se había propuesto.

Pero la opinión pública no es tan tonta como se imagina don Indalecio y ha comprendido que éste tiraba no directamente sino por elevación, ocultando en la trayectoria de sus discursos el punto de caída de su intención. Aquel modesto empleado de un periódico bilbaino, que de doblar periódicos y hacer fajas pasó a reporter y después a orador de mitin socialista para llegar a ser diputado, no se conforma ya con ostentar el cargo de «padre de la Patria», quiere subir más y ante la perspectiva de una casaca de ministro, pospone todo su ideario (si alguna vez lo tuvo). Ya ha anunciado que si en la votación que se anunciaba en la Asamblea socialista últimamente celebrada en Madrid, la votación era favorable a la Tercera Internacional, él abandonaba las filas del socialismo. Desgraciadamente para Indalecio Prieto, esa votación fué en favor de la Segunda y por lo tanto se queda... hasta que le echen, pues cree-

mos que Prieto está muy expuesto a no volver a ser diputado socialista.

El socialismo español está virtualmente dividido como el francés, que en el Congreso de Tours quedó disgregado, *gracias a Lenin*. Las vehemencias demagógicas de la Tercera Internacional se han estrellado ante el buen sentido de los obreros franceses. En la sesión del 29 de diciembre en Tours se leyó un mensaje telegráfico firmado por Lenin, Trotski y Zinovieff, concebido en forma de «Ukase» dictatorial. En ese mensaje se declaraba que los reformistas como Renaudel y los «reconstructores» como Longuet y Paúl Faure, son «agentes de la influencia burguesa».

En España tan poco cuajan afortunadamente las teorías ultraradicales; y los socialistas extremos, que ya no se llaman así, aun cuando formasen hasta el presente en las filas de Pablo Iglesias, formarán «rancho aparte» y se estrellarán como es natural.

Volviendo otra vez a Indalecio Prieto, recordamos que cuando don Juan de La Cierva pronunció su discurso sobre tarifas ferroviarias en el Ateneo, estaba allí escuchándole y sentado junto a nosotros el famoso diputado socialista, a quien oímos decir: «mañana le estropeo yo el discurso a D. Juan»...

Y, efectivamente, ese fué el propósito de Prieto, pero no logró su intento, porque no es cosa fácil ir contra la corriente ni contra la verdad; y sobre todo, no es cosa fácil actuar de «reventador» de las patrióticas campañas de D. Juan de La Cierva. ¿Quién acuciaba a Indalecio Prieto para combatir al actual ministro de Fomento? No es difícil deducirlo... pero corramos un velo.

Para terminar vamos a dar una grata noticia a los mindonenses. Nuestro activísimo diputado juntamente con los señores Soto Reguera y Bustelo, acaban de hacer una importantísima visita al ministro de Fomento para que el ferrocarril de Lugo a Ribadeo se convierta en una pronta realidad. Las noticias que tenemos no pueden ser mejores. El señor La Cierva pondrá de su parte todo cuanto esté en su mano para que los deseos del Sr. Lazcano y demás diputados de la comarca que ha de recorrer el expresado ferrocarril no queden reducidos a una platónica aspiración. Ahora parece que va de veras el ansiado camino de hierro.

MINDONIUM

Madrid 9 abril 1921.

«Mondoñedo y su Comarca»

Hemos recibido un ejemplar del Reglamento por el que ha de regirse la Sociedad «Mondoñedo y su Comarca», que con este título acaba de constituirse en la Habana, y cuyo objeto es fomentar la unión de todos los nativos del Ayuntamiento de Mondoñedo, residentes en la Isla de Cuba y dar la mayor instrucción a los hijos de este mismo Ayu-

tamiento, a cuyo efecto el sesenta por ciento de todos los fondos que por cualquier concepto se recauda, se destinarán única y exclusivamente al establecimiento de Escuelas gratuitas del Ayuntamiento de Mondoñedo más necesitado.

Y entre lo más interesante de dicho documento se determina que cuando los fondos sociales lo permitan, se establecerá la primera Escuela, en el lugar más necesitado de ella, y después sucesivamente se irán estableciendo otras, según los fondos de la Sociedad estén en condiciones de hacerlo, y que toda Escuela que se establezca, se ajustará al plan de Enseñanza que tenga establecido el Gobierno de España, y ostentará en su parte exterior, un letrero con la inscripción del título que lleva la Sociedad, y su administración se regirá por el Reglamento interior que en su día acuerde la Sociedad, destinándose el 40 por 100 de los fondos restantes, a gastos generales de la Sociedad, y en cualquier otra forma que la Junta Directiva lo acuerde, siempre que estos sean para beneficiar a la misma.

Dado el objeto altamente educador que persigue la Sociedad «Mondoñedo y su Comarca» — ¡la primera tal vez que con un fin tan altruista y tan organizada por nuestros paisanos de ambas Américas! — no podemos por menos de tributar a sus organizadores, y en especial al Presidente y Secretario provisionales D. Pedro Lorigados y D. Rodolfo Gacio la expresión de nuestro profundo agradecimiento y entusiasta aplauso, deseando no cejen en sus benéficos propósitos en pro de su pueblo nativo, y ofreciéndoles cariñosamente las columnas de este modestísimo periódico para cuanto lo crean necesario.

Ante las cenizas del maestro don Valentin Portabales

Ya desapareció de la tierra, en el regazo de la muerte amada, la figura patriarcal del venerado maestro, todo nobleza y bondad. Ya el santo ancianito, cuyo corazón estuvo encendido hasta el último momento en las lumbrazadas de los entusiasmos mozos, no vive, ni nos alienta, ni aconseja, ni chispea en sus labios la viveza de sus decires, ni brilla en sus ojos célticos el aticismo de su ingenio, ni la diaphanidad luminosa de su alma buena y siempre pródiga en verter por el caño de su verbo abundoso y por la torrentera de sus caballerosas acciones la rebosante represada de los altos idealismos y cristianos amores que fueron el florecido rosar de su existencia plena de r spetos y cariños. Ya llegó la última hora del crepúsculo para aquel día apacible de noventa y tantos años consumidos en hacer el bien.

Don Valentin, el maestro encanecido de tres generaciones, el que hizo de su misión pedagógica un sacerdocio excelso, ha cerrado sus ojos en la quietud suprema del último sueño; pero as tan esplendorosa y simpática, tan nuestra y querida la hidalga figura del que fué nuestro genial catedrático e ilustre Director, que se nos hace trabajoso romper el hechizo y acabar de entender que se ausentó de nuestra compañía.

¡Cómo borrar de nuestra retina su imagen pulcra y sencillamente señorial, que se entojaba escapada de una vieja estampa, su cuer-

po diminuto siempre vestido a la antigua usanza de los caballeros españoles, sobre los hombros la gentil pañosa y encima de la revuelta plata de sus cabellos la chistera académica como un relicario guardador de rancias tradiciones universitarias y de clásicos prestigios literarios? ¿Cómo olvidar los emocionantes momentos en que solemnemente vivía él toda la intensidad de su gran amor a las aulas, al pronunciar, con la devota unción de los elegidos, aquellos sus galanos discursos de apertura en el instituto lucense, nido de sus cariños más hondos y cifra y eje de todas las ansias de su vivir? ¿Cómo los anecdóticos episodios por mi vividos, que le dibujaban de cuerpo entero, mostrando cuan de niño fué su alma buena hasta los últimos días de su existencia y como tenía puestas sus complacencias y entusiasmos en la bulliciosa grey estudiantil, cuyo cayado patriarcal estimaba el más personal atributo de su jerarquía académica?

Vayan solamente, entresacadas al azar de la balumba de mis recuerdos, dos anécdotas de las muchas y muy íntimas que aquí a colación pudiéramos traer del inolvidable maestro, y sea su evocación devota ofrenda de cariño que ante sus cenizas venerandas el corazón del discípulo deposita a manera de cordiales siempre vivas que en mi espíritu siempre perdurarán.

En jocunda correría de ensueños a Lugo había llegado la tuna compostelana que presidía el malogrado Porteiro, muerto luego en la flor de los años mozos cuando ya había escalado las alturas de la intelectualidad galaica y la tribuna del alto profesorado. A la gentil embajada de la Troya santiaguesa hicimos una magna recepción popular en el Teatro-Circo, donde, saludando a la bandera de la Atenas gallega, nos hicimos honrosamente eco de las entusiastas bienvenidas que el entonces veterano Director del Instituto nos había confiado. Y coincidiendo con el día de su fiesta onomástica, después de recibir de labios del prestigioso universitario indicaciones confidenciales, que eran para mí todo un programa de honorísimos mandatos, allá fuimos a su morada, siempre abierta para todo hijo de Minerva; la tuna de Porteiro, sonajando sus panderas, y la comisión estudiantil lucense — Cora, Macía, Montero, Ulla entre otros. — En el centro de la sala señorial y sobre la aristocrática alfombra ardía el durado brasero, comunicando perfumes de agradable tibieza familiar al ambiente. Formamos tunos y lucenses círculo en torno de la estancia. Y apareció D. Valentin... Jovial, cual si fuera el pandaretólogo mayor, nervioso de entusiasmo, fino y correcto siempre, y en la viva emoción de sus nervios, al ponerse en contacto con el espontáneo homenaje de la porción escogida que en aquellos momentos representaba a todos sus hijos literarios bien queridos, devolviendo vitores y saludos, dieron sus pies, entre la confusión desbordante de cariños, con las ascuas del brasero; desparramáronse estas por la alfombra, y mientras por manos de escolares eran presurosamente recogidas, como símbolo de una vida que quisiera alargarse, el maestro, nimbado por el recuerdo de tres generaciones de discípulos exclamaba, entre complacidamente cortés y bañado de ideales visiones: «Dejad, dejad las brasas esparcidas, que mi corazón de viejo siempre estará encendido en el fuego de los nobles idealismos de la juventud». ¡Oh, inolvidable patriarca de la cátedra, instintiva intuición era la tuya, al sentir en tu interior que no por sembrar a manos llenas las encendidas semillas del bien, iba a agotarse el legado de tus afectos y la supervivencia de tu figura siempre caballerosa y generosamente comprensiva de las divinas risas de la mocedad!

(Concluirá en el próximo número)

La labor de un diputado

En nuestro número anterior nos ocupábamos de algunos beneficios que alcanzara para el distrito nuestro querido amigo el diputado a Cortes por el mismo, Sr. Lazcano.

Hoy tenemos que comunicar de nuevo a nuestros lectores dos agradables noticias, que afectan a intereses vitalísimos de la comarca y aún de la provincia.

Es la primera que muy pronto saldrán a subasta los cuatro trozos que faltan de construir para terminar la carretera de Vivero a Meira.

Y es la segunda que el Sr. Lazcano espera conseguir se incluyan en el plan de ferrocarriles el de Lugo a esta ciudad, y de aquí a Ribadeo.

Varias veces nos hemos ocupado en estas columnas de la importancia que para Mondoñedo representa tener fácil comunicación, la zona más rica y donde se celebran las ferias y mercados más abundantes y concurridos de la comarca.

La carretera de Vivero a Meira construida hasta Lindín, hace ya próximamente 40 años, no pasaba de esta parroquia; y aunque un grupo de personas de esta ciudad, que nunca se olvidaron de los intereses generales y permanentes del distrito gestionaba un año y otro año su terminación, tal labor no era secundada en Madrid, y por más que con arreglo a las disposiciones vigentes tenía el carácter de preferente, quedaba siempre en el mismo estado.

Penetrado el Sr. Lazcano de la importancia de dicha vía de comunicación, recabó que se hicieran por los ingenieros los trabajos de campo y de gabinete necesarios, obteniendo de la dirección de Obras públicas los giros indispensables, no faltando otra cosa que el acto de la licitación.

Esto se llama trabajar por el distrito, y así deben ser los representantes en Cortes.

Con unos cuantos diputados como los Sres. Lazcano y Soto Reguera, ambos tan combatidos por los que quieren representantes de los que llaman del monosilabo, —porque son los únicos que pueden presentarse a servir de testafierros a pasiones pequeñas e intrigas menudas,—en pocos años, no solo se transformarían los distritos sino la provincia.

De las ventajas que reportaría el conseguir que se incluyera en el plan de ferrocarriles el de Lugo a Mondoñedo y a Ribadeo, aún para la Empresa que proyecta construirlo con la fuerza del Tronceda, nos ocuparemos en el número próximo.

EN LOS OBREROS

«Acción Social» quiere bailar

Hace días parece que se hicieron gestiones con el fin de que la Sociedad de Obreros católicos cediese el bajo de su casa, que se halla destinado a escuelas, con objeto de dar una conferencia sobre asuntos sociales o sobre el ahorro, o sobre el trabajo? ¡Cál! Nada de eso. Se solicitaba el local para dar un baile! Claro que conseguido el permiso, tendrían que empezar los organizadores por retirar de las paredes del local los hermosos emblemas del trabajo, de la ciencia, del arte y de la Religión, que son su mejor decorado, y sustituirlos por caretas, mantones de manila, serpentina y demás adonículos propios de la pagana fiesta; Tersicore en lugar de Minerva.

Pero como aún el buen sentido no desapareció de la Sociedad de Obreros, no hubo de accederse a los deseos de los peticionarios, entre los cuales se nos afirma que había muchos afiliados a «Acción Social».

Aplaudimos la actitud de los Obreros que en esta ocasión supieron tener energía y tacto.

Y es esta la segunda *intentiona* que les fracasa a los esbirros del Conglomerado, a quienes ahora les dá por bailar.

NOTICIAS

Carteros repuestos

La Dirección general de Correos ha repuesto en sus cargos a los carteros de Foz, Espiñeira, San Adriano, Pedrido, Villar de Santiago y demás que antes de las elecciones para diputados a Cortes habían sido separados de sus destinos.

Toda la campaña y propaganda que los adversarios de la candidatura del Sr. Lazcano habían hecho con motivo de aquellas cesantías, va quedando reducida a los límites que se habían previsto. Polvoreda pre electoral, que una vez terminada la contienda, desaparece como pompas de jabón.

Ayuntamientos

posesionados

Los Ayuntamientos de Lorenzana y Riotorto que habían sido suspensos por orden gubernativa, han sido repuestos por el delegado del Gobierno civil, Sr. Vega Blanco, habiéndose posesionado de sus cargos, en la pasada semana para lo cual no se empleó el aparatoso alarde de fuerza que utilizaron los del *Conglomerado de Acción Social*, cuando consiguieron la suspensión; y eso que ahora estaba más justificado, porque los interinos no se daban por enterados de que había terminado su cometido.

La Doctoralía

Se están celebrando con la solemnidad de costumbre las oposiciones a la Doctoralía vacante en esta Santa I. Catedral actuando como único opositor el Capitular D. Francisco Reigosa.

No habiéndose nos enviado la correspondiente conclusión, como es costumbre, no podemos publicar los temas y demás pormenores relativos a estas oposiciones, tarea de la que mucho celebramos considerarnos relevados.

VALKYRIA: Recibido encargo y a pesar del misterio que quieres adoptar, te conozco; puedes dirigirte como debe de ser y entonces pueda ser que nos entendamos, aunque te advierto que no haremos migas, pues te conozco de tiempo viejo, y a mi no se me da con queso.

Destino

Ha sido destinado interinamente a prestar servicio en Vivero el oficial de Aduanas y querido amigo nuestro D. Juan Descalzo.

Caridad «pro domo sua»

La infeliz madre del difunto Presbítero D. Venancio López Díaz ha hallado un lenitivo a su dolor y alivio a su precaria situación en el brillante resultado obtenido por la suscripción que a su favor inició la llamada «Acción Social». Ascendió hoy esa suscripción a cerca de 900 pesetas recaudadas principalmente entre el respetable Clero de la Diócesis.

«Acción Social», atenta al cumplimiento de los fines caritativos, para los cuales dice que vino al mundo, dispuso, no que se le entregase esa mujer el importe de lo recaudado, como parece de justicia,

con el cual podría la interesada emprender un modesto negocio que le aseguraría una vejez sin hambre, sino que fuese depositado en el acervo de «Acción Social»...

Esto, que traducido al castellano, se llama «barrer para dentro», coloca a la madre del infortunado don Venancio en la categoría de accionista, a cambio de una renta que podrá llegar a menos de una perra gorda diaria... que ya es una rentita.

Para esto han contribuido los generosos donantes.

Y para que los del Conglomerado se paseen en automóvil.

El plebiscito de «ABC»

En el plebiscito abierto por «ABC» acerca de quien debe ser el jefe del partido conservador, lleva hasta ahora mayoría de sufragios el Sr. Maura, siguiéndole por este orden: La Cierva, Sánchez Guerra, Bugallal, Sánchez Toca, Espada y Bergamín.

Enhorabuena

Para su entrega al interesado se ha recibido en la Sección administrativa, el título de licenciado en Medicina, extendido por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, a favor de D. Antonio Cillero Alonso.

Un maestro... Ciruela

El órgano menor del *Conglomerado* se permite oficiar de director y maestro con motivo del acto conciliatorio celebrado a nombre del señor Ferreiro Varela por injurias y calumnia vertidas en aquel *papel*; y son de tanto bulto los dispa..., los desat..., los disl... (no acertamos con la palabra) que larga el oficio con sejero, que consideramos una obra de caridad decirle que vuelva a la escuela antes de actuar de maestro.

Porque pudieron deslumbrar a los... *infinitos* para quienes se escribe el *papelucho* las citas profundas que hace el articulista; pero lo que no pasa, ni aún para el más modesto curial, es desconocer en que clase de delitos tiene intervención el Ministerio público, por tratarse de algo rudimentario y de primeras letras... jurídicas.

Por lo demás reconocemos que un trabajo de tal importancia debiera suscribirlo su novel autor, que al fin y al cabo, aquí, es un secreto a voces.

Los funcionarios

de Telégrafos

Circulan insistentemente rumores de que entre los funcionarios del Cuerpo de Telégrafos realizase un plebiscito para saber si procede o no la militarización de dicho Cuerpo.

De ser aquel favorable a la militarización dependerían del Estado Mayor Central.

PARA VERANO

ELITE

En la Lib. de E. Mancebo

Profesión

Ha salido para León, en cuyo Asilo de Ancianos Desamparados vá a ingresar como Hermana novicia la estimada joven de esta localidad, Virginia López, hija del conocido industrial D. Ricardo López.

Las mayores dichas espirituales deseamos a la simpática y piadosa joven.

En la Catedral

En la mañana de hoy, martes, y en virtud de disposición del Gobierno, se celebró solemne funeral por el Ilmo. Cabildo, en sufragio del alma de D. Eduardo Dato.

A esta solemnidad asistió una comisión del Excmo. Ayuntamiento formada por los Sres. Pérez Rodríguez, Penelas y Paredeiro, con los maceros, y otras distinguida personas de la localidad.

De teatro

Afirmase que existe el proyecto de construir un teatro, o habilitar un espacioso salón con objeto de dar funciones de teatro, cinematógrafo y otros espectáculos.

Tal proyecto, por lo que tiene de beneficioso para la cultura de la ciudad, es acogido con simpatía, venga de donde viniere la iniciativa, por que conseguiría mejorar notablemente el teatro en esta ciudad, reducido desde hace años a una dominguera y modestísima película.

Los que viajan

Salieron para Santiago el joven alumno de Derecho D. José Sánchez Gacio, y para Madrid, después de pasar dos días entre nosotros, don Jesús Santeiro.

—Regresó de Andalucía, nuestro distinguido amigo Abogado y Notario D. Agustín A. Sotomayor.

Automóviles 'FIAT'

Agente:
Juio Desronces

Mondoñedo

Stock.	Magnetos.
Neumáticos.	Carburadores.
Autos.	Bujías, platinos
Velos.	Carbones
Bandajes macizos.	y accesorios.

Automóviles de alquiler

PARA VERANO

WELDON'S

En la Lib. de E. Mancebo

Automóvil . — :

: — : de alquiler

Se pone al servicio del público un automovil TURISMO.

Para informes dirigirse a Juan Rico Prieto.—Marqués de Rodil 15
Mondoñedo

Tip. Mancebo.—Mondoñedo

OBRAS MUSICALES

MÉTODOS DE SOLFEO Y DE ESTUDIO

DE TODOS LOS INSTRUMENTOS MUSICALES

—o—

PIEZAS DE OPERA

OPERETA, ZARZUELA, DE CONCIERTO Y BAILABLES

PARA TODA CLASE DE BANDAS, ORQUESTAS E INSTRUMENTOS SOLOS

—o—

Dirigirse a EDESIO MANCEBO, de Mondoñedo

—o—

Hay catálogos

a disposición de quien los solicite

Papel de música

bueno, se vende por cuadernillos